
Estudiantes de la 
facultad de ciencias 
de la ingeniería 
desarrollan prótesis 
con impresión 3D 
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El pasado martes 13 de octubre fue realiza-
do el foro regional: Sucre Diferente, unidos 
por la Seguridad y salud en el trabajo, orga-
nizado por la ARL Positiva Seguros, con el 
fin de que toda la comunidad educativa y 
colaboradores, informaran sobre los temas 
de la salud y protección en el trabajo. Algu-
nos de los temas fueron la Activación Legal 
en SST, la cual es la compilación de los re-
quisitos normativos exigibles a la empresa 

I N S T I T U C I O N A L

Foro Regional: “Sucre Diferente”, 
llega a Corposucre

Imagen tomada de la Plataforma Tecnológica para la Gestión de la Excelencia 

acorde con las actividades propias e inhe-
rentes de su actividad productiva, que dan 
los lineamientos normativos y técnicos 
para desarrollar el Sistema de Gestión de la 
Seguridad y Salud en el Trabajo (SG-SST) y 
que deberá actualizarse en la medida que 
sean emitidas nuevas disposiciones aplica-
bles.

El objetivo de este foro, era logar que los 

estudiantes se mantengan al tanto de sus 
derechos y obligaciones en sus futuros tra-
bajos y proyectos; esta es una táctica que 
ha venido tomando la corporación desde 
hace varios años para informarles a toda su 
comunidad sobre los saberes básicos en el 
mundo laboral y este año con apoyo de la 
Gobernación de Sucre con su programa “Su-
cre Diferente”, se pretenden cumplir.

Estudiantes 
de la facultad 
de ciencias de 
la ingeniería 
desarrollan 
prótesis con 
impresión 3D 
El ingenio de nuestros estudiantes no tiene 
límites, esto va sumado también a las ganas 
de desarrollar ideas que ayuden a toda la 
comunidad en general. En esta oportuni-
dad los estudiantes de ingeniería electró-
nica Jaime Bray Vásquez y Carlos Novoa 
Verona, desarrollaron una prótesis para 
personas con ausencia de extremidades su-
periores, para lo que usaron impresión de 
3D. 

Los estudiantes lo lograron bajo la tutoría 
del docente investigador e ingeniero Sergio 
Sánchez, implementaron el uso de arduino 
nano, que es una tarjeta de desarrollo de 
hardware que funciona con cable USB, lo 
cual impulsa un dispositivo portable mus-

cular “MyoWare” que mide la actividad 
eléctrica filtrada rectificada en un músculo 
para lograr el movimiento. La prótesis, per-
mitirá realizar movimientos de flexión y ex-
tensión de la mano, con capacidad de ma-
nejar señales mioeléctricas y su costo según 

los desarrolladores, es muy bajo por una 
finalidad: permitir que personas en estado 
de vulnerabilidad puedan acceder a ellas.
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I N S T I T U C I O N A L

Imagen tomada de redes sociales de Corposucre

Como ya es costumbre a lo largo de estos 
últimos años, la Corporación Universitaria 
Antonio José de Sucre, Corposucre, se ha 
preocupado por la salud visual de todos sus 
estudiantes y trabajadores, este año 2020 no 
es la excepción, por lo cual a mediados del 
pasado mes de octubre, se realizó una cam-
paña de salud y prevención visual.

La corporación le brinda siempre la oportu-
nidad a toda su comunidad estudiantil de 
tener citas de valoración completamente 
gratis, logrando así tener un manejo y un 
estudio del estado de la vista, ya que es 
uno de los principales sentidos del cuerpo 
humano, y que además gran parte de los 
estudiantes presentan molestias y dificulta-

Corposucre con una buena Salud 
Visual

des que pueden afectar el desempeño y el 
rendimiento académico de estos.

Pero en este año 2020 a raíz de la pandemia 
generada por el Covid-19, la corporación 
tomó la decisión de hacer la cita de valora-
ción virtual, ofreciéndoles la oportunidad 
a los estudiantes y trabajadores de acceder 
a una reunión por la Aplicación Zoom con 
un optómetra profesional, con el cual pu-
dieron hablar y expresar sus síntomas. Este 
encuentro fue llevado a cabo con mucho 
éxito y resultados positivos.
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P O L Í T I C A  Y  S O C I E D A D

¿Qué sucede con 
la protección 
a menores de 
edad?

¿Qué dicen los 
relatos forenses 
respecto a la 
violación de niña 
Embera?

“Las personas 
homosexuales 
tienen derecho 
a estar en la 
familia…” Papa 
Francisco

Las cifras por abuso sexual a menores 
de edad por parte de miembros de la 
Fuerza Pública van en aumento.

Luego de continuar con la investigación so-
bre los siete soldados que fueron acusados 
por el delito de abuso sexual a una menor 
perteneciente al grupo indígena Embera 
chami, en Pueblo Rico, Risaralda, ocurrido 
entre el 21 y 22 de junio del presente año, el 
Ministro de Defensa puso al descubierto un 
informe donde demuestra de forma clara 
las cifras de miembros de la Fuerza Pública 
que han sido investigados por esta infrac-
ción a menores de edad.

Según el documento anteriormente men-
cionado, son 288 investigaciones realiza-
das a miembros de la Fuerza Pública; las 
cifras fueron analizadas desde el año 2014 
con el fin de llevar un control político sobre 
este tipo de casos. Con este hecho se pudo 
evidenciar que la Policía Nacional, sería la 
institución con más casos de investigación 
porque cuenta con 242 procesos. De igual 
forma, el Ejército Nacional presenta 28 ca-
sos, la Armada Nacional 16 y la Fuerza Aé-
rea 2 procesos investigativos.

Así la vicepresidenta, Marta Lucía Ramírez, 
el pasado 24 de julio se reunió con varios 
representantes de las FF.MM y protección a 
menores, donde señaló que se conformarán 
los protocolos para garantizar la protección 
de los menores de edad. Por medio del pe-
riódico El Tiempo, se logró evidenciar que 
la vicepresidenta expresó: “Esta mesa en-
tregará sus recomendaciones a más tardar 
en 30 días, para que al interior de la fuerza 
pública se refuercen todos los controles ne-
cesarios, bajo la premisa de cero tolerancias 
con los delitos o violación de los derechos 
humanos, especialmente en cuanto tienen 
que ver con nuestros niños, niñas y adoles-
centes, como parte esencial de lo que debe 
ser la política de seguridad”.

En la etapa final de pruebas del juicio disci-
plinario contra los siete presuntos soldados 
acusados de la violación a la niña Embe-
ra Katío de 12 años, el pasado 21 de Junio 
del 2020 a eso de la 6 p. m. en Pueblo Rico, 
Risaralda; el médico forense Campo Elías 
Ochoa, tras una valoración a la menor, re-
lató que la pequeña se encontraba con sus 
signos de alerta normales, memoria ade-
cuada, sin cambios en su estado de ánimo, 
y que no halló lesiones traumáticas en la 
piel, ni en su zona íntima, revelación a la 
que el Procurador de este caso Hernán Rin-
cón, cuestionó enseguida alegando que si 
no había lesiones en la zona íntima enton-
ces constituía a un elemento que desvirtua-
ba una violación, el medico respondió que 
no lo desvirtúa, ni lo confirma.

“Por la mañana me fui a la escuela a coger 
guayabas, a eso de las 6p. m. el comandante 
me dijo que me fuera a la casa, yo iba para 
la casa pero más abajito un soldado me lla-
mó, él se llama Juan, yo fui para donde él 
estaba y empezó a tocarme, yo le dije que 
no quería y se puso hacerme más cosas”, 
reveló la niña en la entrevista que tuvo el 
médico forense.

Continuó contando que: “Al ratico llegaron 
los otros soldados, eran 9 personas, todos 
tenían uniformes de soldados, yo solo pude 
verle la cara a 3 de ellos, como era oscuro 
no veía muy bien (…) uno de ellos me tapó 
la boca para que no gritara, ellos me decían 
que no le dijera a nadie, que eso era un se-
creto”.

Frente a las demás preguntas del Medico 
Campo Elías, que si fue amenazada o apun-
tada con armas, la niña contestó que sim-
plemente le dijeron que no contara nada. 
Este es un caso que sigue siendo evaluado 
por procuraduría.

“Las personas homosexuales tienen dere-
cho a estar en la familia, son hijos de Dios, 
tienen derecho a una familia. No se pue-
de echar de la familia a nadie ni hacer la 
vida imposible por eso”, expresó el Papa 
Francisco, en el fragmento del documental 
´FRANCESCO´ dirigido por el ruso Evgeny 
Afineevsky y estrenado el pasado 21 de oc-
tubre. Esta declaración dio paso a un sin nú-
mero de opiniones de todas las personas del 
mundo, en especial de los feligreses.

En el documental respecto al tema, el pon-
tífice agregó además que: “Lo que tenemos 
que hacer es una ley de convivencia civil, 
tienen derecho a estar cubiertos legalmen-
te”. De esta manera el Papa Francisco, ma-
nifiesta su apoyo a la comunidad LGBTI y a 
que a todos ellos se les brinden los mismos 
derechos.

Esta postura nació de una experiencia que 
tuvo al recibir una carta de Andrea Rubera, 
un italiano que formó una familia homo-
parental y quien le expresaba que sentía 
miedo de enviar a sus hijos a la iglesia por 
la idea de que ellos sufrieran discrimina-
ción y algún daño como consecuencia; a lo 
que el Papa respondió que llevara a los me-
nores a la parroquia, puesto que esto sería 
positivo para ellos porque no todos estarían 
de acuerdo con su tipo de familia.

Imagen tomada de El Tiempo

Imagen tomada de la Agencia de 
Periodismo Investigativo

Imagen tomada de El País
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E C O N O M Í A

Pobreza extrema 
en el país; 
la pandemia 
continúa

Reactivación 
económica en 
proceso

¿Más reformas y 
más impuestos?

Las cifras reveladas por el departamento 
Administrativo Nacional de Estadística 
(DANE), no son alentadoras, estas revelan 
en el año anterior 17,4 millones de perso-
nas quedaron en condiciones de pobreza, 
agregando que 4,7 millones ya se encontra-
ban en condiciones extremas. Los estudios 
anteriores realizados en 2018, arrojaban 4 
millones de personas que se encontraban 
en clase media, pero que no se venían re-
portando y anexando como pobres; Jairo 

El Departamento Nacional de Planeación 
(DNP), ya ha creado un plan estratégico 
que guiará las nuevas rutas y los nuevos 
procesos de reactivación económica del 
país, todo esto está planificado para el próxi-
mo mes de diciembre.

Esta propuesta de reactivación se encuen-
tra en proceso, lo cual todavía tiene que ser 
evaluada y analizada, esto se encuentra di-
señado con planificación y estrategias guia-
das por el presidente de la República, Iván 
Duque.
El director del DNP, Luis Alberto Rodríguez, 
aclaró que para la activación y la puesta en 
marcha de esta propuesta se constaría de un 

Tras una entrevista realizada al Ministro 
de Hacienda, Alberto Carrasquilla, por el 
diario El Tiempo, se dieron a conocer cier-
tos planes de implementación futuras para 
el reordenamiento y estructuración de la 
economía del país, además de anunciar los 
avances y las inversiones que el gobierno 
ha implementado para poder contrarrestar 
la crisis por el covid-19.

En la entrevista, Carrasquilla, hizo mención 
a los 55,7 Billones de pesos, los cuales el go-
bierno ha puesto a disposición para superar 
crisis como el aumento de las camas de UCI 
y el aumento de las pruebas de covid-19, de 
igual manera con este presupuesto se pudo 
llegar a sectores de la población colom-
biana con el ingreso solidario, además de 
poder atender la crisis económica que esta 
pandemia ha dejado. 

Imagen tomada de El Tiempo

Imagen tomada de El tiempo

Imagen tomada de El Tiempo

Núñez, Investigador del centro de estudio 
Fedesarrollo expresó lo siguiente: “Lleva-
mos 10 años haciendo la política social con 
datos equivocados o sin incluir a 4 millones 
de personas que no se consideraban pobres 
sino de clase media”.
En estos tiempos de pandemia las estima-

presupuesto muchas más elevado, “la nece-
sidad de contar con un mayor presupuesto 
público para reactivar la economía; el tema 
quedó incluido en el Presupuesto General 
de la Nación que, esperamos, sea aprobado 
la próxima semana en comisiones econó-
micas del Congreso, con un aumento de 
casi el 40 por ciento de los recursos para in-
versión” según el director. 
En el documento se abordan temas que son 

Entre unas de las soluciones las cuales 
plantea el ministro, es elevar los impuestos 
y nuevas reformas, “El país necesita esas 
reformas, de eso no hay duda. La deuda 
que tuvimos que asumir hay que pagar-
la, y vamos a necesitar más impuestos en 
el futuro. Tenemos que empezar a discutir 
estos temas. Hay que facilitar la actividad 

ciones a un nuevo aumento de pobreza no 
son conmovedoras, Fedesarrollo calcula 
un aproximado aumento del 4,4% de la po-
breza extrema en comparación con el 2019, 
además estipula que aproximadamente el 
49% de la población colombiana entrará en 
riesgo con este factor social. 

puntos factibles para la reactivación eco-
nómica del país, como lo son la creación y 
la ayuda para el mejoramiento del desem-
pleo en el territorio, de igual forma a la re-
activación de la creación de vías terciarias 
y programas que impliquen un desarrollo 
sustentable y de enfoque territorial; todo 
esto en pro de poder acaparar y solucionar 
sectores de la economía afectados por la 
pandemia del covid-19. 

empresarial en todas las escalas, prote-
ger el trabajo formal y lograr más equidad 
para la población mayor. Ningún nivel de 
endeudamiento público es sostenible sin 
crecimiento económico, y un proceso de 
crecimiento económico fuerte es imposible 
sin un avance paralelo en indicadores so-
ciales”- expresó el Carrasquilla.
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A C T U A L I D A D

Disponibles 
más de 1300 
plazas laborales 
para personas 
vulnerables

El huevo constituye a uno de los 
alimentos más ricos en proteínas

Gobierno 
nacional extiende 
alivio económico 
en el servicio de 
gas natural

Por medio del programa “Empléate”, Pros-
peridad Social, en asocio con 12 empresas 
estratégicas en territorio, pretende vincular 
a 1.397 personas en condición de vulnera-
bilidad a un trabajo formal con la garantía 
de una duración mínima de 3 meses.

Estas organizaciones, llevarán a cabo el 
estudio y selección para hallar los perfiles 
laborales demandados por el gremio em-
presarial de 16 departamentos y el Distrito 
de Bogotá, el proceso contará con dos eta-
pas para proveer las plazas, en la primera se 
desembolsaron cerca de 1280 millones de 
pesos con el objetivo de formalizar 618 em-
pleos, en la segunda se busca cerrar el año 
con 779 empleos más.

Las vacantes estarán destinadas para per-
sonas mayores de edad desempleadas en 
un término mayor a cuatro meses y que 
no hayan disfrutado de algún beneficio de 
empleabilidad en los últimos tres años, adi-
cional a ello, deben pertenecer a los listados 
de UNIDOS, el SISBEN o Jóvenes en Acción 
que hayan culminado la intervención en 
el programa.

Por su parte, el Subdirector General para la 
Superación de la Pobreza, Juan Camilo Gi-
raldo, destacó que el programa que se eje-
cuta en las regiones tiene como finalidad 
reducir los efectos provocados por la pan-
demia, en la que se ha focalizado sectores 
en condición de pobreza.

El huevo es bien conocido por ser un ali-
mento que más aporta  proteínas, lo que 
resulta bueno para nuestro organismo; el 
huevo es uno de los alimentos más com-
pletos que puedan existir, además es de-
masiado económico y se puede consumir 
a cualquier hora del día; muchas personas 
prefieren consumirlo solo en el desayuno, 
en cambio otras prefieren hacerlo para el al-
muerzo o cena, eso queda al gusto de cada 
persona y como mejor lo reciba nuestro 
cuerpo.

Las personas que más suelen agregar este 
alimento a sus comidas, son aquellas que 
hacen actividad física, que van al gimna-
sio o que están en el proceso de subir masa 
muscular, por los altos beneficios que le 
aportan. 

El huevo tiene una gran importancia nutri-
cional, el Instituto De Estudios Del Huevo 

El gobierno nacional, a través del Ministe-
rio de Minas y Energía aprobó extender el 
aumento del 10% a los subsidios del servi-
cio público domiciliario de gas natural que 
perciben los beneficiarios de estratos 1 y 2, 
sobre el consumo de subsistencia, teniendo 
en cuenta los alivios económicos provoca-
dos la COVID-19.

Barrios vulnerables. Imagen tomada de 
Colprensa

Barrios vulnerables. Imagen tomada de 
Colprensa

Imagen tomada de El Espectador

(IEH), es una asociación creada con el fin de 
poder conocer afondo todo lo que compro-
mete a este alimento y su adecuado mane-
jo; todo ser humano necesita consumirlo 
porque contiene vitaminas y es importante 
resaltar que ellas se reparten de forma des-
igual entre la yema y la clara. Según IEH 
“las liposolubles (A, D, E y K), la colina, el 
ácido fólico y la vitamina B12 se encuen-
tran exclusivamente en la yema, donde se 
concentra igualmente la mayor parte de la 
biotina, el ácido pantoténico y las vitami-
nas B1 y B6”.

Según más estudios por parte del (IEH), se 
afirma que el hierro del huevo está en la 
yema, muchas personas detestan la yema 
y prefieren no ingerirla, pero este es un nu-
triente esencial que contiene aminoácidos 
y polipéptidos que muchas veces favorece 
la absorción de hierro en el intestino delga-
do.

Según el viceministro de energía, Miguel 
Lotero, “Este incremento beneficiará a más 
de 2,3 millones de usuarios residenciales de 
estrato 1 que venían recibiendo un subsidio 
del 60% y que ahora será del 70%. Además, 
a los más de 3,6 millones de usuarios de es-
trato 2 que recibían un beneficio de hasta el 
50%, se les aumentará a 60%”. Cabe recordar 
que, este alivio económico hará parte del 
segundo incremento a los subsidios de gas 
natural que aprueba el ministerio de minas 
y energía en el año corriente; por otro lado, 
hay que aclarar que dicho beneficio no es 
acumulativo frente al primero, el cual se 
destinaron cerca de $4.300 millones de pe-
sos a 26 comercializadores de gas por redes. 

Adicional a lo anterior, el gobierno nacio-
nal dispuso otra medida de alivio económi-
co, la cual consiste  en que lo que falta del 
año 2020, está prohibido subir el costo del 
kilovatio hora en los facturas  del servicio 
público domiciliario de energía eléctrica. 
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La joven modelo Antioqueña de 24 años 
y ex participante del reality ´La Agencia´ 
(2019), Mara Cifuentes, será parte del jura-
do calificador de Miss Universe Colombia 
(MUC) para elegir a la nueva soberana que 
representará a nuestro país Colombia, en el 
reinado más importante del mundo, Miss 
Universe. A su lado estarán evaluando 
además Chacha Posada, productora y due-
ña de InformaModels y el misólogo Omar 
Iglesias.

Por ´líos de contrato´ la MUC obtuvo los 
derechos del certamen en el mes de mayo, 
ganándole al Concurso Nacional de Belleza 
(CNB) y dejando a un lado la participación 
de la Señorita Colombia, María Fernanda 
Aristizábal, como representante de nuestro 
territorio en el exterior. 

La competencia se realizará en la ciudad 
de Barranquilla, del 6 al 16 de noviembre, 

C I E N C I A  Y  T E C N O L O G Í A

“Espaguetización”, la muerte de una 
estrella

El tiempo de 
reserva de 
aplicaciones en 
su App Store 
será hasta de 
180 días

Así está la conectividad de internet 
en el país 

Los usuarios de IPhone podrán hacer re-
servas de aplicaciones de su interés hasta 
con seis meses de antelación, antes de que 
estas salgan al mercado. La compañía norte 
americana Apple anunció las nuevas mo-
dificaciones en su tienda de Software que le 
permitirán a los desarrolladores de aplica-
ciones abrir mucho antes sus reservas.

Esto además brinda la posibilidad para que 
los creadores en un tiempo más amplio 

puedan fortalecer sus ofertas sobre funcio-
nes, servicios o contenidos mientras gene-
ran más expectación. 

Son avances que tienen a los amantes de 
la marca felices, ya que para el año 2017 los 
usuarios solo podían hacer estas reservas 90 
días antes de su lanzamiento, algo un poco 
desventajoso para los desarrolladores por el 
límite de tiempo para los respectivos cam-
bios o variaciones.

Imagen tomada de El tiempo

Imagen tomada de de El Tiempo

Imagen tomada del evento de “Espaguetización” (European Southern Observatory) (ESO)

El ministerio de las TIC, recientemente re-
veló un informe de cómo está la conexión a 
internet en los hogares de Colombia. Partie-
ron con la advertencia sobre la preocupa-
ción del desequilibrio de este acceso por la 
brecha de conectividad en las zonas rurales 
del país; también resaltaron la baja en el ac-
ceso móvil (celulares) pero el gran aumento 

según informó Natalie Ackerman, directo-
ra de la MUC; y estarán participando en el 
casting nacional, candidatas de la ciudad 

de Bogotá, Bucaramanga, Neiva, Cali, Me-
dellín y Barranquilla.

a las redes fijas (computadoras).

El balance reflejó que el último trimestre 
del año 2019 los accesos móviles fueron de 
30.9 millones, pero este bajó en unas 29.8 
millones de conexiones a principios de 
2020; mientras que la entrada fija aumentó 
en 161.075 millones. Actualmente el país 
cuenta con 14 accesos por cada 100 habitan-
tes, lo que enciende las alarmas para el Min 
TIC en incrementar su labor en cuestión de 
conectividad.

Por su parte Karen Abudinen, ministra de 
esta entidad apunta que: “sabemos que el 
reto es mucho mayor y tenemos que seguir 
acelerando la conectividad en todo el país. 
Sentimos que tenemos un desafío impor-
tantísimo, porque queremos seguir impul-
sando, ya que, la meta que nos hemos pro-
puesto es llegar al setenta por ciento de los 
hogares conectados”.
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E S P E C I A L

Reprograman 
concierto de Kiss 
en Colombia para 
el 2021

Los libros de 
Mafalda se 
agotan con la 
muerte de Quino

Carlo Acutis, un 
ejemplo para los 
jóvenes 

La banda estadounidense conformada por 
Paul Stanley, Gene Simmons, Eric Singer y 
Tommy Thayer, tenía agendada su presen-
tación en Bogotá, el 30 de abril de este año 
2020, programación que fue cancelada de-
bido a la pandemia del covid-19.
Tras varias concertaciones entre los repre-
sentantes de los artistas y los promotores 
del concierto en América Latina, se estable-
ció que la nueva fecha para el concierto de 
la banda Kiss, será el domingo 10 de octubre 

Joaquín Salvador Lavado (Quino), falleció 
el pasado 30 de septiembre de 2020 a los 88 
años, y tras su muerte, los libros como “Ma-
falda y sus amigos”, “Mafalda y el mundo”, 
“Mafalda y la familia”, y “Mafalda y la es-
cuela”, se agotaron, haciendo alusión a que 
no existirán más ediciones; pero la editora 
argentina Kuki Miler desde hace 5 décadas 
edita sus libros: “llevo 50 años editando sus 
libros, lo voy a seguir haciendo con todo el 
amor que le tenía”, expresó en una entre-
vista para El Tiempo.

A raíz de las ventas de los libros también 

Los jóvenes de esta generación se han ca-
racterizado por su desenfreno a la hora de 
divertirse, dejando a un lado a Dios. Este 
no fue el caso de Carlos Acutis, joven que 
murió en el año 2006 quien tenía tan solo 
15 años y que hoy día es considerado beato, 
debido a que su cuerpo aún está incorrupti-
ble, libre de pecado y a quien el papa Fran-
cisco declaró venerable en el 2018.

Este joven, a su corta edad se interesó por 
hacer llegar mediante las redes un mensaje 
lleno de fe, donde profesaba sus creencias 
religiosas y con esto pretendía ayudar a 

Kiss, durante su presentación en Bogotá en el 2009

Imagen tomada de El tiempo

Imagen tomada de El Tiempo

del año 2021 en el Movistar Arena de Bogo-
tá. Así lo informó Move Concerts en un co-
municado.

La legendaria banda de rock, Kiss, se formó 
en Nueva York en 1973, y tras 50 años de ca-
rrera y vender más de 100 millones de dis-
cos en el mundo, anunció en el año 2018 su 

se creó una venta ilegal por internet, don-
de denigran la realidad de Mafalda, cómo 
cambiarle frases y colocarle mensajes fal-
sos, por lo que Kuki, se propuso frenarlos 
debido a que esa no es la finalidad. Mafalda 
se basa en la humanidad y en la paz mun-
dial, teniendo temas de amor, injusticia, el 
futuro, vejez, entre otros.

retiro de los escenarios; por lo que esta sería 
su tercera y última presentación en Colom-
bia. Sus discos más reconocidos como: Hot-
ter Than Hell 1974), Destroyer (1976), Love 
Gun (1977), Ace Frehley (1978), Unmasked 
(1980), Hot in the Shade (1989) y Monster 
(2012), serán parte de una gran historia y 
legado musical norteamericano.

A casi dos meses de la muerte de este artista, 
Ediciones de la Flor, que desde hace 50 años 
publica en Argentina los textos de Quino, 
está trabajando en un libro homenaje al 
creador de Mafalda, que será publicado en 
el 2021. Éste mítico sello seguirá a cargo de 
los derechos de las obras de Quino, ya que, 
los eligió y permaneció fiel hasta su muerte.

quienes en algún momento estuvieran pa-
sando por una que otra situación difícil.
Tras catorce años de su muerte, a la mamá 
no la toma por sorpresa la noticia de su 
beatificación, debido a que en vida fue un 
ser muy especial, obediente y buen hijo. 
“Estamos muy contentos con la noticia de 
la beatificación, pero para ser sincera, espe-
rábamos esto. Hace algunos años, tuve un 
sueño con Carlo quien me dijo; “seré beati-
ficado pronto y poco después canonizado”. 

Cuando se estaba muriendo, la última se-
mana de su vida soñé con San Francisco 
de Asís, que es el santo patrono de nuestra 
familia y me dijo: “tu hijo Carlo morirá muy 
pronto, pero lo hará siendo considerado 
muy alto en la iglesia” dijo Antonia Acutis.

Carlo se convirtió en ejemplo para los jóve-
nes y sigue inspirando a toda una genera-
ción, incentivándolos a buscar refugio en 
Dios.
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O P I N I Ó N

Por: Dr. Carlos Granadillo

“Planear post 
Covid”

En el marco del desarrollo del CARIBE BIZ 
FORUM 2020, el foro empresarial más im-
portante de la región Caribe, tuvimos la 
oportunidad de asistir a diferentes presen-
taciones de conferencistas de 10 países.

De la asistencia a estas presentaciones tomé 
algunos apuntes que quiero compartir con 
ustedes por lo pertinentes para la coyuntu-
ra actual, de cara al análisis del futuro de las 
empresas, los proyectos de emprendimien-
to y las decisiones personales que hay que 
tomar en la era Covid y Post Covid.

Los primeros apuntes fueron tomados en 
la conferencia de Samir Campo Vicepresi-
dente de la empresa Raddar y que se tituló 
“Cambios en las tendencias del consumidor 
– Covsumer Report”.

Apoyada en los datos a corte septiembre 30 
de 2020 relacionado con los gastos de los 
hogares y las empresas, se presentaron pro-
yecciones y análisis para el 2021.

La conferencia empezó con tres verdades 
incomodas, pero que debemos tener en 
cuenta si queremos hacer una buena pla-
neación basados en un análisis del entorno 
actual. Estas son:

-   Todos nos vamos a contagiar.

-  La recuperación se demora más de dos 
años.

-   Las cosas no van a cambiar como muchos 
desean.

Después de esta cachetada, que muchos 
sabemos, pero preferimos ignorarlas, el Dr. 
Campo nos recordó que antes de esta crisis 
la antecedieron tres más. La “Crisis Hipote-
caria” que tardamos seis años en recuperar-
nos; la “Crisis Financiera” que tardamos año 
y medio en la recuperación y por último la 
“Crisis del petróleo” que no afectó los núme-
ros en Colombia.

La cuarta y actual crisis tuvo su origen por 
el aislamiento preventivo por el Covid-19 

y nos llevó a cifras de ingreso per cápita de 
inicios de año del 2005. Es decir, en estos 7 
meses de aislamiento preventivo perdimos 
14 años de progreso en este importante in-
dicador.

Si bien todos los sectores se vieron afecta-
dos, Entretenimiento, Moda, Electrodomés-
ticos y comidas por fuera del hogar lleva-
ron la peor parte. Unos cuantos negocios 
como tiendas locales y farmacias se vieron 
favorecidos, sobre todo por el aspecto de la 
cercanía al consumidor.

Aquí podemos recordar que el consumidor 
es un dinamizador de la economía y que el 
gasto de los hogares representa el 70 % del 
Producto Interno Bruto de un País. Por lo 
que todas las acciones que se tomen para 
salvar los empleos, garantizando el ingreso 
de las familias son claves para la recupera-
ción. Otras más operativas, como adelantar 
el pago de primas y dinamizar el gasto de 
los últimos dos meses del año, son un apoyo 
a la recuperación.

Hemos pasado por cuatro fases de compras:

1.  Compras de bunker:  T o d o s 
recordamos los primeros días de las perso-
nas saliendo con pacas de papel higiénico 
de los supermercados.

2.  Adaptación a la realidad: Comprar ajus-
tadas al encierro y conociendo que no ha-
bía desabastecimiento.

3.  Compras de regreso: Primeras compras 
una vez levantada la cuarentena.

4.  Compras de venganza: El consumidor 
no ha perdido la esperanza, los antojos por 
aquello que siempre ha querido y que se ha 
limitado por el encierro.

Lo importante para los meses que vienen es 
analizar los datos por sector de la economía 
y por ciudad, toda vez que estas últimas van 
a tener diferentes comportamientos. Por 
ejemplo, mientras se espera un crecimiento 
para este año del 0,4 % para Colombia, para 
ciudades como Bogotá será del – 0,32% y 
para Barraquilla del 2,1 %.

Además del análisis de datos, planear es la 
otra herramienta que nos va a permitir ha-
cer parte de las empresas que van a crecer 
en esta coyuntura. Planear no garantiza el 
éxito, pero no hacerlo si garantiza el fracaso. 
Por esto, para esta planeación se recomien-
da tener en cuenta los siguientes puntos:

-  Garantizar el empleo con dinamizador del 
consumo.

-  Alerta y cuidado con las promociones de 
fin de año, de tal manera que no afecten la 
percepción del consumidor para el 2021.

-  Promover la bioseguridad y el auto cuida-
do para no afectar la apertura del comercio.

-  Tener claro con quien estoy compitiendo 
para la decisión de gasto del consumidor. 
Mi competencia podría ser un producto 
totalmente diferente al que ofrezco, como 
Netflix o una botella de aguardiente.

-  Plataformas seguras para aumentar con-
fiabilidad de las compras por internet.

-  Trabajar en la ADAPTABILIDAD. Esta es 
igual a suma de la Velocidad más la Elasti-
cidad. Aquí debo identificar si mi empresa 
es un buque o una lancha rápida.

-  La mensajería ha tomado un papel prota-
gónico, por eso debo tener claro si esta hace 
parte de mi último eslabón en la compra.

-  Dejar las métricas “vanidosas” como se-
guidores y me gusta, y pasar a tasas reales 
de conversión.

-  Pasamos de “Bueno, Bonito y Barato” a 
“Barato, Cerquita y Rápido”.

-  Hacer un análisis de que hemos hecho 
bien y que mal.

-  En todo el plan el consumidor debe estar 
en el centro de la ecuación.

Por último, recordar que el mercado ya se 
adaptó, la pregunta sería:

¿Nuestra empresa también lo hizo?




